

L'Éducation canine : pourquoi ?

L'Éducation est le moyen d'apprendre à un maître et à son chien à vivre ensemble une relation saine et heureuse afin que l'animal soit intégré de la façon la plus harmonieuse dans la vie de famille et dans un monde qui lui est étranger.

Lors de l'arrivée d'un chien au foyer (chiot ou adulte), il est nécessaire de poser les règles qui vont régir sa vie sous peine de se voir rapidement déborder par son compagnon.

L'Éducation a pour vocation d'assister le maître pour apprendre à « lire » son chien, lui permettant ainsi de mieux le comprendre, voire même anticiper des situations qui pourraient être stressantes pour lui et ainsi d'éviter les comportements et pratiques inappropriées qui peuvent se traduire par la suite par des comportements gênants voire dangereux.

L'Éducation consiste aussi, en plus du respect des ordres de base, à faire disparaître les mauvaises habitudes de votre animal : tirer en laisse, ne pas revenir quand on l'appelle, aboyer de manière intempestive, montrer de l'agressivité, etc.

Parallèlement à l'Éducation il est entrepris la sociabilisation du chien, c'est-à-dire l'apprentissage des bons rapports avec ses congénères comme avec les humains. Les cours d'Éducation permettent de consolider cette sociabilisation, en maintenant le chien dans un environnement riche avec d'autres chiens de différentes races mais également avec d'autres humains.

La méthode éducative

La pédagogie est fondée sur l'établissement d'une relation particulière chien/maître respectueuse du bien-être animal, visant à renforcer **le lien entre le maître et le chien, à renforcer la confiance et à renforcer le comportement attendu.**

C'est le principe de **l'Éducation Positive**, méthode d'apprentissage qui **consiste à utiliser des éléments positifs, tels que les encouragements verbaux (félicitations), les friandises et les jeux**, pour enseigner des comportements souhaités au chien. Le chien apprend ainsi que le comportement qu'il manifeste est gratifiant, ce qui développe sa motivation et l'incite à écouter et à obéir.

L'objectif est de faire votre compagnon à quatre pattes « **un chien bien dans ses poils** » capable de vous accompagner partout.

Grâce au club canin vous pourrez être guidé pour savoir quand laisser faire et quand intervenir et surtout de quelle manière.

Mais il faut bien comprendre que le Club et ses entraîneurs n'éduquerons pas le chien à votre place, mais essaierons plutôt de vous donner les conseils et méthodes les plus appropriés pour que celui-ci comprenne ce que vous attendez de lui et le réalise en y prenant du plaisir.

Le comportement du maître

Mais bien éduquer son chien, afin de vivre en parfaite harmonie avec lui, demande du temps et de la patience car l'obéissance n'est pas innée chez l'animal.

Quelles que soient l'expérience » des entraîneurs et les aptitudes naturelles du chien, l'éducation canine demande, pour être menée à bien et atteindre les objectifs, que le maître y mette du sien. Cela requiert donc de sa part de faire preuve de certaines **qualités**, principalement :

- **une attitude positive et bienveillante** : Agir avec douceur, bienveillance et positivité le mettra en confiance et vous permettra d'éduquer votre chien avec succès. On n'éduque pas un animal sous la contrainte.

- **une grande patience** : Être patient est indispensable pour éduquer votre animal. Répétez plusieurs fois et autant que nécessaire. Adaptez-vous à son rythme d'apprentissage. Un apprentissage nécessite des étapes et chaque étape doit être parfaitement maîtrisée avant de passer à la suivante.

- **une fermeté bien mesurée** : La fermeté, ce n'est pas la sévérité, c'est intimer ses ordres et ses demandes avec constance pour montrer à votre animal que vous êtes le membre dominant du foyer et qu'il doit vous écouter. Être ferme, c'est être un maître à l'écoute, mais qui sait s'imposer et se faire respecter tout en respectant son animal.

- **la régularité** : Pour l'aider à apprendre, vous devez solliciter votre chien de manière régulière, mais sans en faire trop. Des petites séances plusieurs fois dans la semaine, permettent de mieux assimiler : 10 voire 15 minutes tous les deux jours apporteront de meilleurs résultats que deux heures tous les samedis. D'où l'intérêt de travailler à la maison.

- **la compréhension : connaître et comprendre son animal est la base d'une bonne éducation.** Savoir comment il fonctionne est essentiel pour communiquer efficacement. Les chiens sont attentifs et détectent la moindre de vos émotions, mais il leur est impossible de comprendre la signification réelle d'un mot. Mais l'association de ce dernier avec une action est possible.

- **une écoute attentive** : Votre chien vous parle à sa manière. Il peut parfois vous montrer qu'il n'est pas capable de vous suivre, car il est trop fatigué, il a faim ou soif, etc. Il faut aussi savoir écouter.

- **encourager, féliciter et récompenser avec justesse** : Dans le cadre de la bienveillance et de l'éducation positive, il est indispensable d'encourager votre animal pour l'aider à persévérer, de le féliciter lorsqu'il réussit une action et de le récompenser une fois votre leçon terminée. Il faut savoir agir au bon moment et féliciter son compagnon doit se faire immédiatement après la réalisation de l'action demandée.

- **clarté et cohérence** : Votre chien est très sensible à votre attitude, à votre intonation de voix, à vos expressions faciales et à votre posture corporelle. Il se basera sur ces éléments pour vous comprendre. De plus un ordre doit toujours être donné avec le même vocable et la même intonation de voix pour être compris et exécuté. N'hésitez pas non plus à associer la parole au geste et aux expressions faciales. N'hésitez pas non plus à associer la parole au geste et aux expressions faciales.

- **la reconnaissance : il faut savoir reconnaître que votre petit compagnon fait des efforts et progresse.** Toutes les situations méritent d'être remarquées et félicitées par une friandise ou des encouragements lorsqu'elles sont réalisées avec succès. Votre lien de complicité n'en sera que renforcé. Votre patience et votre ténacité n'en seront que récompensées.

- **un démarrage au plus tôt** :

Commencez l'éducation de votre chien dès qu'il intègre votre foyer, tout en lui laissant quelques jours pour s'habituer à vous. Si vous adoptez un chiot, enseignez-lui les règles de la maison au plus vite pour qu'il les intègre rapidement. Chez le chien plus âgé, soyez patient et intégrez les apprentissages au fil du temps.

La progression

Au cours des séances d'Éducation, les entraîneurs bénévoles vous donneront les clés pour que votre chien assimile les ordres de base (assis, couché, viens...) et acquière (ou puisse parfaire ou

reprendre) les apprentissages fondamentaux (marche au pied avec ou sans laisse, rappel, attente en absence du maître...).

En premier lieu, le chien va apprendre à se socialiser avec les autres chiens et avec les humains et débiter son l'apprentissage de l'obéissance en répondant correctement à quelques ordres simples en s'amusant avec son maître. C'est le but de **l'éveil du chiot (lien)** par la méthode naturelle. C'est le **niveau 1** de l'Éducation

Lorsque ces premiers savoirs sont acquis, la promenade du chien avec son maître devient plus sereine. Le chien ne tire plus sur sa laisse et son maître ne stresse plus (ou moins). Commence alors la phase d'Éducation de **niveau 2**

Les leçons ont pour objectif d'enseigner au chien :

- à revenir au pied de son maître à la de ce dernier (le rappel),
- à marcher au pied de son maître avec ou sans laisse (la suite),
- à exécuter les positions assis, couché et debout,
- rester dans une position en l'absence de son maître

Afin de sanctionner les acquis de son Éducation de base, le maître et le chien peuvent passer l'examen du **Certificat de Sociabilité et d'Aptitude à l'Utilité (CSAU) (lien)** qui atteste officiellement que le chien a été reconnu sociable et éduqué.

Si vous êtes assidu, motivé et que vous êtes prêt à vous investir pour aller encore plus loin, il vous sera possible, avec l'accord de vos entraîneurs, de continuer votre progression en Éducation continue avec votre chien dans l'une de deux disciplines d'utilisation proposées par le Club, Obéissance ou Cavage, ou simplement de perfectionner votre maîtrise de l'Éducation

Cette progression est synthétisée sur **l'organigramme** suivant : *(photo du schéma de préférence à lien)*.

La première séance de découverte

Quelles que soient la race et l'âge de votre chien, le CCF est là pour vous conseiller et vous apprendre à découvrir ou parfaire ou reprendre l'éducation de votre compagnon.

Vous voulez tenter l'expérience ou votre compagnon à 4 pattes à des problèmes de comportement, passez nous voir et nous vous expliquerons ce que l'on peut vous proposer. **La première séance de découverte est gratuite.** Il vous suffit de prendre rendez- vous avec la Présidente du Club et de venir avec votre chien en apportant le matériel nécessaire :

- un collier plat (pas de harnais) et une laisse fixe (pas d'enrouleur) et courte (environ 1.20 à 1,50m)
- des friandises suffisamment petites pour que le chien n'est pas besoin de croquer pour les avaler
- un ou deux jouets (cordelette à tirer , balle etc ..)
- des sacs à crottes
- le carnet de vaccinations à jour

Lors de cette séance nous abordons avec vous quelques exercices significatifs liés à des comportements du quotidien et à la vie de tous les jours et vous aurez un aperçu des conseils

nécessaires pour vous apprendre à bien communiquer avec votre chien, le comprendre et surtout savoir vous faire comprendre.

Vous pourrez alors décider en pleine conscience de vous lancer dans cette aventure merveilleuse qu'est l'Éducation canine ouverte à tous les chiens, de toutes races et de tout âge.

Le CCF est à votre écoute pour vous proposer une progression adaptée à vos besoins ou vos envies.

Rappelez-vous, un chien bien éduqué que vous pouvez emmener partout ou presque et qui est bien intégré dans la société, c'est un maître heureux

Alors, n'hésitez pas, venez nous voir à Bouy, sur notre terrain d'entraînement